

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimes tre 28

Seccion editorial.

UN PASEO POR LA SIERRA DE CORDOBA.

Pepe, Eduardo, Manuel, ¿qué hora tenemos? —Las cinco. —Las cinco de una hermosa mañana de Abril es una hora excelente para que hagamos, si tenéis ganas de andar, una escursión á la sierra. —Famosa idea, magífica. —Aprobada. —Pues vestíos un traje cómodo y ligero, y en marcha antes que la tierra devuelva el rocío al aire de donde vino. Recorramos como naturalistas esos sitios deliciosos. podreis contemplar sus maravillas naturales, y convenceros que para hallar objetos que sorprendan nuestra imaginación no es preciso emprender largos viajes ni ir á estudiar los productos de abrasadas regiones.

Muy cerca de nuestra oriental ciudad tenemos una escarpada y estensa sierra: sus producciones minerales son muy variadas, su vegetación lozana y vigorosa, y los animales que la pueblan tienen á veces un sello tropical; á sus pies una dilatada campiña, abundante por la riqueza de sus tierras, sus verdes prados y un rio caudaloso que la fertiliza.

Salgamos pues por la puerta del Osario, y dejemos el vasto campo de

la Merced con sus prados de ortigas, *diploxis* y otras plantas, que viviendo cerca de las moradas del hombre suelen atestiguar su indolente pereza. Reparad aquel arbusculo que ha nacido sobre la hermosa torre de la *Mul Muerta*: es una higuera silvestre, sus robustas raíces han desencajado algunos sillares y concluirán por destruirla.

Dirijamonos á los Santos Pintados y veremos aquellas tierras rojizas, en cuyas lindes vegetan muchas especies de *fumarias*, la *mercurial*, el *beleño* y otras plantas de que la medicina saca buen partido.

Llegamos al arroyo de las Piedras, llamado así sin duda por sus muchos montecillos de roca caliza; buscad los mas sombríos y los verdes cubiertos de verdes céspedes, mantos de hermoso terciopelo, cada uno de cuyos hilos es una planta casi microscópica. ¡Qué preciosas especies! su número compete con su pequeñez y con lo gracioso de sus formas. Los *liquenes* blancos y amarillos, los grises y los pardos, los rojos y los negros os parecerán á primera vista manchas sobre las piedras; son sin embargo reuniones de individuos, tienen sus raíces y sus tallos, sus ojos y sus flores, sus frutos y sus semillas. Aquí crece el *cárdeno lirio*, allí el *cólchico de color de azafran* entreabre su amarillenta corola; por este lado la *anagálide* forma hermosas cintas de color azul, por aquel otro la humil-

de violeta oculta entre las hojas su pudorosa flor.

Continuemos en línea recta y llegaremos al arroyo de *Pedroches*. Os recomiendo esos arbustos casi sin hojas que crecen cerca de sus orillas: llámense en este pais Tamujos, y pertenecen al género *Colmeiroa* dedicado al distinguido y joven botánico español Colmeiro. Examinadlos con cuidado, porque pinchan, reparad sus pequeñas flores que en unas matas son machos y en otras hembras, y os admirareis de que, siendo el aire el único conductor del polen fecundante, ningun año dejen de fructificar.

Sobre la arena rojiza que hay entre esas peñas crece una planta muy venenosa: es la *mandrágora*. Se usó allá en remotos tiempos por las viejas elaboradoras de filtros y brevajes, para obtener soporíferas bebidas capaces de producir sueños eróticos y de hacer perder deliciosamente la memoria, cayendo en la estupidez y á veces en la muerte. Juvenal nos dice que con ella una esposa criminal fabricaba un filtro destinado á turbar la razon de su marido. En el antiguo Egipto su recolección estaba encargada á los Sacerdotes, y era precedida de notables y supersticiosas ceremonias; separábase la tierra de su rededor: se sujetaba á su raíz con el mayor cuidado una cuerda á que se ataba un perro: el animal moria despues de haberla arrancado por los esfuerzos

que hiciera para seguir á su amo, y el hombre poseia ya un precioso talisman con que curar muchas dolencias. Así se lee no recuerdo donde, y no os respondo de la verdad: en nuestro pais al menos, puede tocarse impunemente. Subamos un poco por la corriente del arroyo y veremos todos esos peñascos cubiertos de las mas olorosas lavandas: Los *tomillos*, el *orégano* y la *mejorana*; el *flomis rojo*, el *amarillo*, y una *salvia* con flores de color de *púrpura* ofrecen á la incansable abeja su dulce nectar en sus corolas.

Estamos muy cerca de la carretera que ha de unir nuestra poblacion con las de Estremadura, y debemos caminar por ella: tiene tan buen piso como una sala, se halla cercada en su mayor parte de árboles y arbustos y os presentará además en sus orillas los escarpes de los desmontes. La geología cordobesa deberá mucho á las autoridades que han promovido y sostienen estas obras y á los Ingenieros que tan hábilmente les han sabido ejecutar.

Como se dirige desde la falda á la parte mas alta de la sierra, los cortes de la caja han puesto al descubierto todas las rocas de que el terreno se compone. Junto al arroyo de que nos acabamos de separar se halla una *caliza*, especie de piedra franca, en que están embutidas grandes conchas parecidas á ostras de nuestros dias, enormes dientes de pescados,

FOLLETIN.

REVISTA SEMANAL.

Gracias á Dios que podemos contaros alguna cosa.

Apártate, oh Momo, que volteas sin cesar en torno mio con tu eterna carcajada! apártate y huye, que hoy he estrenado botas nuevas y quiero pascarlas á lo hortera, llevando en mi rostro la seriedad de la mas agreste de las suegras.

La noche me envuelve en los pliegues de su misterioso manto...

La luna se duerme en el éter de los espacios...

El ruiseñor modala entre los sauces dulcisimo lamento enamorado... y el rio canta en cada ola el ay! de los recuerdos...

¡Salve, oh armonia de la noche, amor de la naturaleza! salve con tus tiernas tórtolas y tus tristes quejidos!

¡Salve, oh música, palabra del alma, delicia de los que sufren!

Pero ¿qué tiene que ver la música con vuestra revista—dirá algun vecino honrado de esos que se permiten gastar babuchas de orito, tamaño gorro de algodón negro y una *costilla* de quinientas libras de peso: al grano, amiguito, al grano, que para párrafos románticos tengo la *cocinera sensible*...

—Sea, contesto, sea como quereis y apretad el oido.

El vecino cierra los ojos, cruza ambas manos sobre su abdomen, y yo comienzo, punto mas, coma menos, de la siguiente manera.

Los conciertos son el barómetro de la ilustración de un pueblo.

Id á Madrid, centro de la sociedad mas culta, paraíso de la elegancia, *non plus ultra* del *come il faut*, y cuando Otoño comienza á desnudar los árboles, de sus verdes vestiduras, y cuando las nubes ruedan por el cielo preñadas de roncacas amenazas, los conciertos se suceden como las palpitaciones de un corazon feliz, y la Montijo como la Vallabriga, los salones de Rada como los de Ferrand abrigan á lo mas escogido de la sociedad, que se estrecha para oír las atrevidas concepciones de Talberg, los suspiros del arpa, los divinos cantos de Bellini.

Recordamos que hace algunos meses decíamos lo mismo cuando consignabamos la llegada del Sr. Livio Mazza y su presentación en el *Círculo de la Amistad*, y recordamos, si la memoria no nos es infiel, que decíamos estas palabras:

«Córdoba no está tan rezagada como los pesimistas quieren demostrar: tambien en la patria de Almanzor se habla de la bella arte, tambien los conciertos tienen carta de ciudadanía en la reina del Guadalquivir.»

Y valga por lo que valga copiamos esta cita, por mas que (y contradiciendo á alguno) seamos enemigos de la copia, plagio, imitación, etc., etc., por aquello de *vanitas vanitatem* y otros textos que no queremos copiar.

Mas volviendo á los conciertos, ó como diria un diputado de la oposicion, entrando de lleno en el asunto, tenemos un verdadero placer en narrar la brillante *soirée* que los Sres. de Cárdenas dieron la noche del Domingo.

Un jardín orlado de naranjos, de rosas, de jazmines, de arrayanes, desde donde el cielo parecia en la magia de la ilusion trasparente velo de encaje; cien niñas dulces, hermosas, hermosísimas, incomparables, estrellas de aquel cielo; los tiernos suspiros del arpa, delicias de las almas enamoradas, la doliente plegaria de la Norma, lamento desesperado de una muger que ama sin ser amada... las ardientes aspiraciones de *Lucrezia*, los armónicos acordes del piano... y las brisas que se asomaban orladas de pureza, y el corazon que soñaba un paraíso, y la ilusion que arrebatava nuestro ser á las esferas de la armonia y de la luz, á esas esferas donde una primavera eterna entona el canto de la esperanza, todo prestaba á aquella escena un no sé qué de mágico, imposible al decir, porque la pobre palabra humana calla y se sofoca cuando el sentimiento hincha sus olas.

A fuer de fieles cronistas, de impar-

ciales narradores (cualidad, entre paréntesis, mas rara en nuestra época y hoy, sobre todo, que lo sería en Roma una *Agripina* con mirinaque ó un *Fulvio* con frae) diremos que el programa del conciertito, tan rico como variado, se llevó á cabo en los siguientes términos.

1.ª parte. *Variaciones* al piano por las señoritas Junquito y Cárdenas.

Aria de *Macbeth* por la Srita. de Vargas.

*Variaciones de flauta y piano* por los señores Gomez y Aguirre.

Duo de *Marino Faliero* por el Sr. Díez y su señora.

*Fantasia* al arpa por la Srita. de Ravé. Romanza de *Lucrezia* por la Srita. de Fernandez Lopa.

*Fantasia* al piano por el Sr. Leon.

2.ª parte. Duo de arpa y piano por la Srita. de Ravé y Sr. de Junquito.

Duo de *Norma* por las Sras. Vargas y Martinez.

*Fantasia* al piano por el Sr. Aguirre.

Seguidillas de *Gloria y peluca* por la Srita. Martinez y Sr. Díez, letra de D. Leopoldo Créster.

*Fantasia* al arpa por el Sr. Ravé.

Y otras piezas que no recordamos.

Tambien diremos que nos hicimos presentes (esilo gloton) en el magnífico y delicado ambigü y que saboreamos mas de un sublime sorbete.

Y añadiremos, siguiendo la costumbre de nuestros *revisteros* madrileños, que tu-

y diversos erizos, corales y otros seres marinos que ya no existen: no os admirareis pues si os digo, que habiendo necesitado aquellos una agua salada en que vivir, ese suelo debió ser fondo de un antiguo mar. Ved aquí estos inmensos pizarrales que van á ocultarse allá debajo de las calizas y cuyas capas inclinadas hoy ó próximas á la vertical fueron perfectamente horizontales en otro tiempo. Allí aparece una brecha volcánica, por aquí corren muros de materias igneas, y su interposicion con las pizarras atestiguan claramente que ellos fueron la causa de la sublevacion de estas montañas. Bancos de caliza negra ó de color de amaranto con vetillas blancas se hallan tambien entre las pizarras: esta piedra es la que en Córdoba usan para las aceras, y preciso es decir que no tienen en eso muy buen gusto: reemplácela con la blanca, aunque mas blanda, ó la berroqueña, que está un poco mas lejos, y evitarán muchas caídas.

Los despojos de estas diferentes rocas descompuestas por la atmosfera y acarreados por las aguas, han contribuido á formar los fértiles terrenos de esa parte de la campiña. Ved qué lezania se ostenta la naturaleza en la produccion de las jaras. Diez y nueve especies habitan estos lugares, y se hallan distribuidas como por zonas: las de hojas blanquecinas, las de corolas rosadas, algunas de pétalos amarillos y despues las de flor blanca con gotas sanguíneas y cuyas ojas destilan el oloroso lánano: mas arriba encontrarais las de Montpellier, la de Egipto y las de oja de álamo y romero. Mirad entre todos estos arbustos muchas de la familia de las orquídeas; la flor del hombre, la del canario, la de la abeja y otras varias son los mas bellos caprichos del Criador: la raiz de una de ellas llamada salép, es muy nutritiva, y si no mienten las historias, con ella alimentó Xerjes su ejército durante algunos meses. No hay botánico que al verlas por

vimos el gusto de ver á las Sras. de Sierra, de Ceballos, de Vargas, de Casa-Sola, de Díez: á las Sritas de Urb no, de Sierra, de Mesa, de Colmenares, de López, de Belmonte, de Martínez Hidalgo, de Carrion, de Luna, de Ravé, de Conde, de Golmayo, y otras muchas que sentimos no recordar ó no conocer, cielo de hurias, coro de ángeles, flores de donde bebimos el mas sublime de los amores, ese amor que lleva el alma á la admiracion de Dios, contemplando la belleza de sus obras

Escusado es decir que los Sres. de Cárdenas hicieron los honores de la funcion con la delicada amabilidad y esquisitez finura que los distingue.

III.

¿Os acordais, bellas lectoras (yo nunca me dirijo al sexo-fraco: se permite criticarme sin saber gramática... ¿me comprenden VV., señores míos?) os acordais de lo que há poco os decia del célebre guitarrista Julian Arcas?

Algunos al oír la palabra guitarra torcerán el gesto con cierta espresion que adivinamos; pero esos ignoran, porque el desden en estas materias es siempre ignorante, que la guitarra es el solo instrumento que tiene historia entre nosotros, que la guitarra es el bandolin de nuestros caballeros, el dulce bandolin de los trobadores, que al pié de sombrío castillo cantaban su amor y plañian sus quejas.

primera vez no esclame poseido de entusiasmo ¡espes divina!!!

Continuaremos en el número siguiente.

FERNANDO AMOR.

Seccion oficial.

—La Gaceta del 19 publica el siguiente parte telegráfico:

El Presidente del Consejo de Ministros al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion. «Gijon 18 de Agosto á las doce de la noche.

SS. MM. la Reina y el Rey y su augusta real familia continuan sin novedad en su importante salud.»

—Ademas contiene un real decreto concediendo al Ministro de la Guerra un crédito de un millon de reales, para reedificar el cuartel llamado de Guardias de Corps.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

DE CÓRDOBA.

No habiendo podido tener efecto el remate para el servicio de alumbrado público de esta ciudad señalado para el dia 12 del corriente mes, he acordado fijar el Domingo 29 del actual á las doce de su mañana para que en estas casas Consistoriales se celebre la indicada subasta, haciéndolo público para conocimiento de todas las personas interesadas en su adquisicion.

Córdoba 20 de Agosto de 1858.

—Carlos Ramirez de Arellano.

Con motivo de no haberse podido efectuar, segun estaba anunciado, para el 12 del corriente el remate para el servicio público de limpieza de la ciudad, he dispuesto se celebre á las doce de la mañana del Domingo 29 del actual en estas casas Consistoriales y se anuncie al público para su conocimiento.

Córdoba 20 de Agosto de 1858.

—Carlos Ramirez de Arellano.

ADMINISTRACION DE RENTAS

ESTANCADAS DE LA PROVINCIA

DE CÓRDOBA.

Hállandose vacante un Estanco en la Villa de Puente Genil, par-

La guitarra es pues el instrumento romántico por naturaleza. Y la guitarra, cuando quien la pulsa es el Sr. Arcas, no es ya un instrumento, es un dolor que llora, que canta, que se queja, una amenaza que ruga como el vendabal, un lamento que se exala como la ilusion perdida, una inmensa sinfonia donde parece que la voz múltiple y gigante de la creacion recorre sus mas atrevidas, sus mas tiernas, sus mas tenebrosas notas.

En su concierto en los salones del Círculo fué acompañado por el Sr. Aguirre, y ambos artistas realizaron á nuestros ojos esa union mística del génio y del arte, sueño deleitosísimo donde durmieron el Dante y el Petrarca, Espronceda y Byron.

El jueves dió el Sr. Arcas su concierto de despedida en los salones de las Escuelas pias, y para espresarlo todo de una vez, por mas que la frase sea ya vieja, diremos que se escedió á si mismo.

IV.

Jal jal jal jal jal

—Pero hombre... ¿á qué viene esa risa tan brutal?

Jal jal jal jal

—Pero...

—Hombre... si yo... porque... jal jal... y las charadas... ¡ji! ¡ji! y los... Jesus... jal jal jal... y aquellos y... y...

—Quiere V. acabar con mil Santos?...

Mi hombre en vez de responder vaci-

tado administrativo del mismo nombre, y pudiendo optar á él segun lo mandado por Real orden de 9 de Julio ultimo: 1.º Los cesantes, jubilados, y retirados que disfruten mayores haberes pasivos. 2.º Los inutilizados en actos del servicio, ya lo hubiesen sido en el ejército, ó en otras carreras. 3.º Los que hayan prestado servicios en las mismas aun cuando no devenguen derechos pasivos. 4.º Las madres, viudas ó hijas de los individuos del ejército de mar y tierra, de la Guardia Civil y de los Resguardos, muertos en actos del servicio. 5.º Las viudas de los estancieros. Y 6.º Las viudas ó hijas de militares ó empleados que disfruten viudedad y pension.

Lo que se pone en conocimiento del público para que en el término de 8 dias, contados desde el de su publicacion en el *Boletín oficial* de la provincia, y *Diarios* de esta capital, presenten los interesados en obtenerlo sus instancias documentadas en esta Administracion principal para elevar la propuesta entera al Sr. Gobernador de esta Provincia, debiendo entenderse en todos los casos, que los aspirantes han de contar con recursos para sacar los efectos al contado.

Córdoba 14 de Agosto de 1858. — Timolao Diaz de Morales.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—La Reina y su augusta familia continúan sin novedad tomando los baños en Gijon.

El 15 á las siete de la tarde asistieron SS. MM. á la célebre romeria de Begoña, en las pintorescas praderas que rodean la hermita de la Virgen. Los Reyes pasaron á pié en medio de la multitud de personas que afluían á la fiesta, siendo objeto de vivas aclamaciones y de las mas espresivas muestras de amor y respeto. Despues de visitar la pequeña capilla

ló como un ébrio y cayó acometido de esa extraña enfermedad que llaman la *locura de la risa*

¿De qué se reiria?...

De la crónica de un monge sajón que floreció allá por los años 897 á 900. cuentan que habiéndose perdido á consecuencia del saqueo que los normandos hicieron en la entonces naciente ciudad de Londres, fué encontrada cuatro siglos despues en el vientre de un tiburón que se reia ni mas ni menos que si fuera un hombre.

¿Si tendria alguna igual nuestro individuo?

Problema es éste que no nos atrevemos á resolver.

Aunque, si se considera despacio, estamos en el siglo de la risa, de la risacolo, de la risa-vertigo, de la risa-Océano.

Y ahora recordamos que no ha mucho escribimos el prospecto de un periódico titulado *La Suegra*.

Que este prospecto sufrió desgracia y escribimos un segundo titulado *La Careta*. Y que la *Careta* fué á acompañar en su desgracia á *La Suegra* infeliz... y recordamos tambien que cuando esto aconteció nos dió tal comazon de risa, que las mandíbulas nos molestan mas de lo que fuera menester.

Y ¡lo que son las cosas! á veces nos olvidamos que poseemos la inapreciable cualidad de ser propietarios de dos her-

se retiraron á palacio y mas tarde al teatro, en el que se les recibían con las mismas pruebas de entusiasta adhesion.

Antes de salir SS. MM. tuvieron la dignacion de recibir á varias personas.

El Principe de Asturias continúa disfrutando de buena salud sin extrañar el cambio reciente de ama. El ayuntamiento de Gijon ha manifestado á S. M. lo muy satisfactorio que hubiera sido para todos aquellos habitantes que el régio niño hubiese acabado de criarse á los pechos de alguna hija del principado.

Por hoy no tenemos mas noticias de la corte.

—Dice la *España* del 19.

A pesar de los inconvenientes que se han suscitado por causa del estado sanitario del puerto de Vigo, se asegura que se halla definitivamente resuelto el viaje de SS. MM. á Galicia. Para el efecto, del 1 al 2 de setiembre saldrán de Gijon con direccion al Ferrol, donde permanecerán cuatro dias, dos en la Coruña y otros dos en Santiago, regresando á Madrid por Lugo, Astorga, Zamora, Salamanca y Avila, en cuyas capitales se detendrán tan solo un dia á no ocurrir alguna novedad.

Segun este itinerario, la Reina no podrá hallarse en Madrid hasta el 16 de setiembre, teniendo en cuenta los dias que ha de permanecer en las capitales por donde los augustos viajeros deban pasar.

El inspector de palacio, señor Oñate, ha pedido á las empresas de diligencias generales del Norte y Mediodia de España le remitan á la mayor brevedad una nota exacta de los carruajes, y del servicio que podrán contratar para la servidumbre de la régia comitiva en las carreteras de las citadas provincias de Lugo, Astorga, Zamora, Salamanca y Avila.

—Los diarios gallegos se ocupan principalmente del viaje de S. M. á aquellas provincias, cuyo fausto acontecimiento, si llega á realizar-

mosas mandíbulas, y por imitar al siglo nos reimos á tambor batiente.

¿Vemos un miriñaque, sinfonia ambulante, alcuza grasienta, misterio de misterios, insulto á la naturaleza, obligado de fealdad? ¡risa, risa, risa!

¿Vemos un papá salvaje que coloca á la niña en la vanguardia y dirige feroces miradas al público, como diciéndole, ó treinta mil duros ó nada?... risa! risa! risa!

¿D. Braulio dice que el torron es indigesto, y cuando va á Madrid se atraca hasta parodiarse á Apicio? risa! risa!

Doña Práxedes asegura que está insoluble con la ausencia de su tormento, y allá cuando la luna se duerme entre los árboles abre la discreta reja y... ¡risa! risa! risa!...

¿Cuando os digo que estamos en pleno Carnaval!

Parodiando un sainete que vimos allá en nuestra infancia exclamamos:

—¡Viva el Carnaval! ¡viva la farsa! ¡muera la tristeza!...

V.

Importantísimo

Nota. Quedan prohibidos los comentarios.

MANFREDO.

se, colmará los ardientes deseos que tiene Galicia en admirar á sus reyes en el pais.

—En la noche del 11 celebró una reunion la seccion literaria de Pontevedra, con el solo y esclusivo objeto de tributar un recuerdo al malogrado poeta Aguirre. Se leyeron varias composiciones poéticas que fueron escuchadas con el mayor entusiasmo por la concurrencia.

—Hé aqui los partes sanitarios recibidos de Galicia:

«Coruña á las 4 de la tarde. De los partes recibidos de los alcaldes de los pueblos en el gobierno civil, resulta que se disfruta en toda la provincia de una salud inmejorable.»

«Ferrol 18 á las 2 y 25 minutos de la tarde. Se están haciendo los preparativos para recibir dignamente á SS. MM. No ocurre novedad alguna en esta poblacion. Las tripulaciones de los buques anclados en este puerto disfrutan de muy buena salud.»

«Vigo 18 á las tres y media de la tarde. No ha ocurrido ningun caso de fiebre en las tripulaciones de los buques *Isabel la Católica* y la fragata *Petronila*, que se hallan de cuarentena en este lazareto. El vapor *Isabel II* salió para Mahon como se habia anunciado.»

—Se han presentado en la provincia de Valencia por la parte de Cullera, Gandia y otros algunos criminales escapados del presidio de Cartagena, cuya aparicion, como es natural, ha puesto en alarma á los vecinos de aquellos pueblos. Por el gobierno civil de la provincia se han dictado las mas terminantes disposiciones á la Guardia civil y fusileros para que los persigan sin descanso, mandando al propio tiempo á los alcaldes que vigilen para dar parte á la fuerza perseguidora de todo cuanto sepan acerca del paradero de los prófugos.

—Ultimamente hánse presentado en Cataluña abundantes lluvias y tormentas que han causado bastante daño en los campos, sobre todo en los términos de Cardona y Vich. En el primer punto fué tan fuerte el pedrisco que descendió el 10, que toda la cosecha de las tardanas asi como las frutas y viñas han quedado arrasadas, causando el pesar que es consiguiente á los labradores.

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Berlin 17. El *Tiempo* dice que la nueva *Gaceta del Hannover* ha hecho una relacion inexacta respecto del último voto de la Dieta: Oldemburgo no votó y Coburgo votó contra el Hannover.

Se espera al rey de Postdam: ayer visitó Berlin la reina de Inglaterra.

Londres 17. El embajador mejicano se disponia á salir de Washington. La fiebre amarilla hacia estragos en Nueva-Orleans.

Dos escuadras, inglesa y francesa, se hallaban en la Guayra para exigir reparacion al gobierno de Venezuela.

Liverpool 17. No habiendo conseguido Mr. Strown formar un ministerio satisfactorio á la Cámara, el

dimisionario ha sido reinstalado en el Canadá.

Paris 17. Corren rumores de que se reunirá el ministerio de Marina al de Colonia, confiriendo al príncipe Napoleon la dignidad de gran almirante.

—Se ha dicho que en el gabinete inglés reina un completo desacuerdo, y efectivamente las noticias del correo ordinario vienen confirmando de dos dias á esta parte el hecho, bastante singular por cierto, en las actuales circunstancias. Segun la *Independencia belga*, el disentiimiento en que se encuentran los ministros de la reina Victoria, se ha manifestado claramente en un Consejo presidido por aquella augusta soberana, siendo digno de notarse que no lo producen cuestiones interiores de gobierno, ni siquiera asuntos de política general exterior, como podria suponerse, sino el plan de conducta que la Gran Bretaña debe de seguir respecto de Turquía. Ignoranse hasta ahora cuáles sean las causas que motivan el distinto parecer de aquellos personajes, pero es lo cierto que el jefe del gabinete lord Derby disiente completamente de sus colegas lord Malmesbury y Mr. Disraeli, y que semejante escision puede tener malas consecuencias para la vida del ministerio tory.

—Las noticias de Francia son escasas. Afirmase que la conferencia europea celebrará su última sesion el sábado, y que el lunes siguiente todos los miembros que la componen firmarán el arreglo convenido para la reorganizacion de los principales danubianos.

—Escriben de Trieste con referencia á nuevas de Alejandria que la comision investigadora enviada por el gobierno turco á Djeddah habia salido de Suez para el teatro de los horrores que han escandalizado á toda Europa, el 4 del actual; de suerte que á estas fechas estará cumpliendo con su mandato.

—El general en jefe del ejército inglés en la India, sir Colin Campbell acaba de ser promovido á par del reino con el título de lord baron Clyde, por sus servicios en aquella region.

#### Gacilla.

—OBRA NOTABLE.—Hemos tenido el gusto de examinar la bellisima lápida que tiene de manifesto en su taller de la calle de Carnicerías el aplicado joven marmolista D. Felix Silva. La novedad de la composicion y lo delicado y bien concluido de sus accidentes, la hacen digna de ser examinada. Una crecida concurrencia ocupa casi constantemente el taller del cordobés artista, cuyos trabajos recomendamos á nuestros lectores.

—CARRETERA.—Al fin los esfuerzos y sacrificios hechos por esta provincia en la carretera de Córdoba á Málaga van á tener su debida recompensa. Se está trabajando con la mayor actividad en la composicion y arreglo del camino de Málaga á Antequera que se hallaba casi intransitable, y que ha de darse concluido y en estado de explotación en el término de un año.

El arrecife comprendido entre Antequera y Benamejil será tambien inmediatamente reformado y han de ultimarse sus obras antes de dos años. Las dos han sido subastadas y adjudicadas al activo y entendido jóven D. Federico Ferrer, vecino de Cádiz. El mismo, segun hemos oido decir, se prepara á establecer para dentro de dos meses un servicio de diligencias de Córdoba á Málaga.

—SERVICIOS.—Acaba de ser preso por la Guardia civil de Montoro un hombre en el momento de recoger cierta cantidad que le habia exigido á un vecino de aquella Ciudad por medio de un anónimo. Siempre tenemos una especial satisfaccion en hacer públicos los servicios de este benemérito cuerpo.

—DESDE AQUÍ ESPERO.—Varias personas de esta capital han salido para la feria de Antequera, que empezó anteayer. Segun nos dicen, este año no hay corridas de toros, lo cual indubablemente hará que la feria esté menos concurrida.

—ESTADO SANITARIO.—Las calenturas reinantes parece que tenian hace pocos dias ciento cuarenta enfermos en el hospital de Agudos.

—RECTIFICACION.—Ayer al ocuparnos de la necesidad de castigar á los criminales autores de los incendios, que con grave insistencia se vienen repitiendo en el término de esta capital, se quedó en la caja (no en el tintero) la palabra *autores*.

—AULA.—Se halla vacante la escuela de niños de Castil de Campos, dotada con 2000 rs. Durante el presente mes se admiten solicitudes.

—AMENAZA.—Desde el alto de un tejado empujó Andrés á Calisto, y este le dijo enfadado: Si me hubieras estrellado ya nos hubieramos visto.

—LO QUE SE DICE Y SE CALLA.—Cumpliéndoles la promesa... que á los lectores hici... tomo la pluma y escri... lo que pasó en la semana... Hay muchas niñas boni... graciosas y pizpire... que á todos nos enloque... con su gracia y su palmito... Van por la tarde á los ba... mas valiera que no fue... y el corazón se nos lle... pegado á su mirriña... ellas salen de las ca... fresquitas como lechu... y nosotros nos quedamos... como el Etna ó el Vesu... Pufulan tambien los po... que se creen unos sa... y tratan por varios mo... hacer de hombres notables... y por fin lector ami... me siento un poco cansa... y estos versitos corta... con franqueza te lo digo... ya me tienen fastidia... de modo que te supli... á tu bondad que es noto... me saques del compromiso... dispensándome de escri... y aqui paz y despues glo...

—MINERIA.—Se ha declarado la caducidad de las minas de cobre *El Carmen*, sita en Gabalugo el alto, *La Desada*, en la Conejera, *La Afortunada*, en los Villares y *La Codiciada*, en lo alto de la cuesta de Trassiera, todas en término de esta capital.

—MORALICEMOS.—Vale mas tener dolores que remordimientos.

—Los tontos siempre tienen el talento suficiente para ser malvados.

—Al niño y al charlatan nunca fies tu secreto.

—Calla tú y tendrás un nombre; habla y perderás la fama.

—Mas dificiles callar, que hablar con acierto y tino.

—Para mentir, es preciso mucha memoria y razon.

—La verdad habla ella sola, mal pintada es la mentira.

—Quien no te mire á la cara, no merece confianza.

—Si quieres dormir tranquilo, obra bien en las vigalias.

—Cuando se humilla el soberbio, ponle al punto en cuarentena.

—Cuando se exalta el humilde, cerca estará el malvado.

—MODO DE BRONCEAR EL YESO.—

Se cubre el yeso con una capa de disolucion de cola de pescado, se estiende por encima un color desleido en agua compuesto de azul de Prusia, ocre y negro de humo; cuando el color está seco, se aplica una capa ligera de barniz de oro; una vez seco el barniz, se frota el yeso con purpurina de oro, y se esparce bien sobre el barniz esta purpurina con una piel de gamuza.

Puede tambien broncearse al óleo; en este caso se aplica antes sobre el yeso una capa de albayalde, y se usan los mismos colores citados desleidos al óleo.

#### Boletin religioso.

Hoy. S. Joaquin, padre de Ntra. Sra. y S. Timoteo y compañeros mártires.

Mañana. S. Cristoval y S. Leovigildo, mártires de Córdoba.

S. Joaquin, hijo de Mathan y de Jesea, esposo de Sta. Ana, fué el padre de la Sma. Virgen. A los 20 años quedó huérfano, y á los 46 se casó en Belen por revelacion de Dios con Sta. Ana. Vivieron en Nazareth 20 años sin sucesion, por lo que estaban los dos esposos muy afligidos. S. Joaquin se retiró á sus apriscos y Sta. Ana á su huerto, donde oraban sin cesar á Dios. El Señor los consoló dándoles á la Sma. Virgen en el año 3184 de la creacion del mundo á las doce de la noche del día 8 de Setiembre. Falleció S. Joaquin á los 69 años de edad, su cuerpo fué sepultado en el valle de Josafat cerca de Gethsemani.

—Hoy reza la iglesia del día octavo de la Asuncion de Ntra. Sra., con rito doble y color blanco.—Mañana, de S. Cristoval y compañeros mártires de Córdoba, con igual rito y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Iglesia de S. Francisco.—Mañana en la de la Magdalena.

—En la iglesia parroquial de S. Pedro se celebrará hoy á las diez una solemne funcion á Maria Santisima del Socorro, en la que predicará el Sr. D. Manuel Bravo, Director de la casa de Socorro-Hospicio.

—Los asociados á la Corte de Maria visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Luz, en Sta. Marina.—Mañana Ntra. Sra. de las Augustias, en S. Agustin.

—CULTOS PARA HOY.—*Rosario por la noche*. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Do ores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858.  
Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Fena, Editor.

## SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

### MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 18 de Agosto.—3 por 100 consolidado a 39.95 y el diferido a 28.55.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 20 de Agosto a igual hora del 21 del mismo.

	Fanegas.	Precios.
ALHONDIGA.		
Trigo.	11	44
	21	44
	20 1/2	48 1/2
	45	22 1/2
Cebada.	10	25
	40	23

### FUERA DE LA ALHONDIGA.

	52	42
	40	43
Trigo.	60	44
	52	46
	24	47 1/2
	40	49
Cebada.	305	22

Aceto fresco dentro de la ciudad a 47 id. en los molinos a 55. Jabon blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca en las tablas reguladoras del Ayuntamiento a 32 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 40 a 55. Cebada de 22 a 21. Aceite en la Calzada a 58 para el consumo a 47.

—MÁLAGA.—Trigo de 50 a 58. Cebada de 24 a 28. Maiz de 30 a 36. Garvanzos de 76 a 115. Habas de 58 a 48. Yeros a 50. Alpriste de 100 a 112. Aceite a 59.

—GRANADA.—Trigo de 47 a 58 rs.: Cebada de 26 a 30. Habas de 45 a 44.

### CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la ma-

ñana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanauñez, Rambla y Montemayor.—Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey

### Avisos.

—DENTISTA. El dentista artificial Santos Savignone, tiene el honor de participar que está de paso en esta para las personas que tengan a bien ocuparle.

Construye dentaduras completas por los métodos mas modernos con resortes y sin ellos, asegurando los trabajos por un tiempo determinado, como igualmente pone dientes sueltos, empasta a la americana y orifica las muelas coriadas y posee fustas especiales de última invencion, espnde elixir y polvos dentíficos. Vive casa de las Mariquitas. 3-1

los, calle del Arco Real núm. 47 en Córdoba. 40-3

—VENTA. A voluntad de sus dueños se venden las fincas siguientes.

Una casa en la calleja de Quero de esta ciudad, señalada con el número 8.

Otra número 13 plazuela de los Aladrosos.

Otra número 1. en la calle de la Alegria, que linda por el Sud con la anterior.

Y un capital de censo de 5.600 rs. y 168 de réditos años, que paga la Sra. Doña Ana Maria de Hocces, de esta vecindad.

Quien quisiere interesarse en ellas podrá acudir a D. Juan de Dios Carrion, del propio domicilio. 4-2

—PAJA. En el cortijo nombrado Rubio, situado en esta campiña, que labra D. Juan Maria Conde, hay paja de trigo en venta de la presente cosecha a 100 rs. la carreta de cosaria. 6-3

## MONTE PIO UNIVERSAL.

CAJA DE AHORROS PARA TODAS LAS CLASES. VIUDEDADES. SEGUROS DE QUINTAS. DOTES. ASISTENCIAS PARA SEGUIR ESTUDIOS.

Esta Sociedad cobra los derechos de administracion en cinco años en vez de exigirlas al contado, y pueden hacerse las suscripciones de modo que no se pierda en ningun caso el capital impuesto.

Inversion inmediata en títulos de 1 a Denda diferida del 3 por 100 Español.

Delegado del Gobierno, Sr. D. Manuel Florente.

### JUNTA DE ADMINISTRACION.

Excmo. señor duque de Rivas, Grande de España, Presidente. Excmo. señor don Juan Drúmen, Médico de cámara de S. M. Excmo. señor marqués de San Felices, Grande de España. Excmo. señor conde de Sanafé, Propietario. Excmo. señor conde de Belascoain, Diputado a Cortes y propietario. Excmo. señor don Juan Tello, Mariscal de campo. Excmo. señor conde de Molezuma, marqués de Tenebron, Grande de España. Excmo. señor don Diego Coello, caballero gran cruz de Isabel la Católica. Excmo. señor conde de Pomar.

DIRECTOR GENERAL: Excmo. señor don Melchor Ordóñez. SUB-DIRECTOR GENERAL: Señor marqués de San José.

Ingresan diariamente y se conservan los fondos en el Banco de España.

Direccion y oficinas centrales, calle de la Cruz, números 18, 20 y 22, cuarto principal.

N.º de suscritores hasta el día 15 de Agosto de 1858. 13,825. —Capital impuesto 50.262.210. Depositado en el banco de España, 22.120.000, capital de la renta a 3 por 100 diferido.

Esta gran sociedad, recientemente creada, para mayor comodidad de sus suscritores tiene establecidas diferentes combinaciones, en las que pueden refundirse los deseos de cuantos aspiren a ingresar en ella, cuyas bases se encuentran minuciosamente detalladas en los prospectos.

### JUNTA DE INSPECCION DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

PRESIDENTE. El Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan El Sr. D. Bartolomé Maria Lopez, Propietario. Alfonso de Albuquerque, obispo de esta Diocesis. El Sr. D. Francisco Milla, Propietario. El Sr. D. Juan Antonio de la Corte, Director del Instituto. VICE PRESIDENTE. El Excmo. Sr. conde V. de Torres Cabrera, senador del Reino. El Sr. D. Ildelonso Ariza, Propietario. VOCALES. El Sr. marqués de Valdeflores. El Sr. D. Manuel Cabezas, Propietario. El Sr. D. José Jover, Banquero y Propietario. El SUBDIRECTOR DE LA PROVINCIA, D. Bartolomé Maza.

Todos los representantes de esta Sociedad facilitarán gratis prospectos a quienes lo soliciten, así como darán cuantas esplicaciones se deseen.

### OBJETO Y BASES DE LA COMPANIA.

EL MONTE PIO UNIVERSAL es una gran caja de ahorros para todas las clases, donde a favor de pequeños desembolsos pueden ir creándose rentas y capitales de todo género. Los pagos pueden hacerse al contado, en anualidades ó mensualidades. Los beneficios que obtienen los suscritores están en relacion con la forma de pagos que eligen. Las suscripciones se verifican por plazos de 5, 10, 15, 20 y 25 años. Las rentas a voluntad no están sujetas a esos periodos, y despues del primer quinquenio puede fijarse en la época que quiera el imponente. En cada quinquenio tienen los suscritores la facultad de pedir su liquidacion en conformidad con las especiales de cada asociacion; las suscripciones se admiten en cualquier época del año, pudiendose remontar al principio de él, pagando la compensacion que marcan los estatutos. En todas las capitales de provincia tiene la compañía sub-directores y juntas de inspeccion, compuestas de las principales personas, que analizan las cuentas y actos de aquellos. En las poblaciones de alguna importancia hay delegados del Banco de España, en cuyo poder ingresan los fondos procedentes de suscripciones.

Todas las operaciones de la compañía las interviene la junta de administracion y el delegado del gobierno; tambien puede hacerlo el socio que así lo desee. Los fondos depositados en la forma que lo hace la compañía no pueden sacarse del Banco sino con intervencion de las personas indicadas y del director general, y solo para hacer los pagos, en la época de liquidacion.

La direccion tiene delegados que pasan a las casas donde se les llame para dar las esplicaciones que se les pidan y facilitar el ingreso en la compañía.

Los prospectos se reparten y remiten gratis. Esta compañía publica semanalmente un periódico con el título de *El Monte Pio Universal*, en el cual se insertan todas las noticias que pueden interesar a los socios.

## EXPOSICION.

En el acreditado establecimiento de lápidas para cementerios de D. Felix Silva y Méndez, situado en la calle de Carneceras, se halla de manifesto por otros 3 días que principiarán el Lunes 23 desde las 9 de la mañana hasta las 10 de la noche, la preciosa lápida que acaba de construirse a la memoria de D. Nicolás Raigon y Gama, curtidor y propietario que fué en esta Capital.

El artista ha determinado que siendo esta obra un pensamiento enteramente nuevo y reuniendo además la condicion de haber reconcentrado en ella cuanta variedad de materias y trabajos permite el arte, poniendo en juego la pizarra el alabastro y el marmol, el bronce, la plata, el oro y las piedras preciosas, pueda el público verla en su ya citado taller para que de esta manera las personas que no acostumbran ir a los cementerios (por sus fines reservados) puedan juzgar y en su día acudir adonde se procurará complacerles con el esmero y economia que ya gran parte del público conoce.

Ademas de esta preciosa obra tambien verá el público otras varias que hay preparadas a falta de inscripcion y que forman parte de la innumerable coleccion que el dueño de este establecimiento posee.

Tambien hay preciosos mármoles extranjeros y del pais, y se espera un nuevo surtido.

Además se trabaja todo lo concerniente a el arte de marmolista. 6-4

### —FERIA EN CASTRO DEL RIO.

La que se celebra en esta Villa en los días 22, 23 y 24 de Setiembre de cada año, ha sido trasladada con Superior aprobacion al 16, 17 y 18 del propio mes. Esta innovacion que facilita la concurrencia a la FERIA de los comerciantes, especuladores, labradores y ganaderos sin perjudicar las demás, cree la Municipalidad que redundará en su engrandecimiento y ventajas.

La estacion, un lugar espacioso y ameno para celebrar la FERIA que no tiene impuestos ni gabelas, una poblacion surtida por su suelo de los artículos mas precisos para la vida, y un río contiguo para abrevadero

y descanso de los ganados, todo hace esperar que dicha feria prospere en beneficio público, y para conseguirlo el Ayuntamiento tiene tomadas otras medidas que asegurarán la comodidad y bien estar de los concurrentes.

Castro del Rio 31 de Julio de 1858.

### —ARRENDAMIENTO.

Se arrienda desde primero de Enero de 1859 el Cortijo del Valle alto de Pedro Gid, término de Montoro, situado en la Vega de Pajares, compuesto de 140 fanegas de tercio, bajo la renta y condiciones que se manifestarán en la Secretaria de la Señora Condesa Viuda de Hornachue-